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Janvier : peu de jour avec un franc soleil ; neige, pluie, températures  

négatives. 

Février : 6 jours de mauvais temps avec un peu de pluie et de la neige ; le 

soleil a pris ses quartiers le reste du temps. 

Mars :8 jours avec un grand soleil ; le reste du temps pluie, neige, froid, 

gelées nocturnes. 

Avril : 5 jours de grand beau temps ; sinon pluie, brumes, gel, grêle, coup 

de tonnerre… 

Mai : Entre 6 et 8 jours d’ensoleillement avec souvent une bise qui soufflait 

fortement. Pour le reste pluie et nuages ont été à la fête… 

Juin : Après 15 jours variables, nous avons connu un pic de chaleur à 32 

degrés et des nuits tropicales. 

Juillet : 6 jours avec un peu de pluie  et un jour avec un gros orage….sinon 

variable, chaud mais aussi 2 journées fraîches.  

Août a vu un défilement de nuages (19 jours avec des passages nuageux, 

pluie ou orages mais également des journées chaudes. 

Septembre : la première et la 4
ème

 semaine ont été partiellement nuageuse ; 

avec un peu de pluie. Quant aux semaines 2 et 3 elles ont été gratifiées de 

soleil et chaleur. 

Octobre : 12 jours avec de la pluie….variable le reste du temps avec de 

belles journées automnales. Relativement doux. 

Novembre : quelques gelées au début de mois, 1ères neiges le 13 ; très peu 

de jour ensoleillé mais de la douceur inhabituelle et une bonne dose de 

pluie. 

Décembre : Très peu soleil, beaucoup de pluie et de vent. Une pincée de 

neige qui a vite disparu. 
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02 janvier 

 
La commune avait annoncé que le bénéfice éventuel de la traditionnelle soupe au pois serait 
versé à notre association. J’avais informé les membres de cela. Nous étions quatre à  cette 
manifestation devant marquer la nouvelle année. J’ai profité de remercier M. le maire d’avoir 
pensé à La Libellule. 
Nous avons reçu la belle somme de Fr. 622.00. 
J’ai encore remercié le Conseil dans son ensemble le 11 mars lors d’une séance que j’ai eu 
avec lui et relative à plusieurs dossiers en cours. 
 

Janvier 

 
Avec le gel et la neige, les oiseaux se sont approchés des maisons. De nombreux postes de 
nourrissage à Souboz et ailleurs les ont attirés. Parmi eux, nous avons eu la chance 
d’admirer une bande de Grosbecs cassenoyaux durant plus de 10 jours à Souboz. Ils se 
sont rués sur les pommes restées accrochées aux fruitiers. 
 

 
 
 

13 mars 

 
Nous avons fait un bout du chemin des nichoirs (la partie la plus à l’est). Les mares sont 
remplies de pontes de grenouilles rousses. J’estime leur nombre à plus de 220… 
 
Mme Sandra Wyssen a contrôlé les comptes de la société.  
 
 
 
 



La Libellule 

 
 

14 mars 

 
Sous une pluie battante, un vent bien soutenu, j’ai presque réussi à faire l’entier du tour du 
Chemin des nichoirs et gîtes. 
 
Cela m’a permis de faire un recensement de tous les nichoirs que l’on pouvait apercevoir en 
faisant cette promenade. 
 
Voici le résultat de mon comptage. 
 

 
 

J’ai dénombré 32 nichoirs – abris dont presque les 2/3 sont à ouvertures rondes et donc 
destinés principalement aux passereaux, comme les mésanges, les gobemouches noirs et 
sittelles. Naturellement, ils sont aussi squattés par les loirs, les guêpes…. 
 

28 mars 

 
Assemblée générale suivie d’un moment de discussions autour d’une boisson. 
 

25 avril 

 
Réparation de la barrière qui protège la mare de l’Aulnaie dans le pâturage du Bas. Elle en 
avait besoin sur 12 mètres. Merci à Jean-Maurice pour son aide précieuse et efficace. 
 
 

0

5

10

15

20

25

CNG - propriétaires et types nichoirs 



Page 4 sur 12 
 

27 avril 

 
Dans le cadre du « Coup de balai » de Petit-Val nous avons eus l’occasion d’installer des 
nids à hirondelles de fenêtre à Châtelat sur 3 bâtiments. Nous avons aussi déposé 9 nids, 
avec accès impossible pour les hirondelles, et en avons placé 6 à un autre endroit. Les trois 
restants seront montés à Souboz. 
 
A Sornetan, nous avons enlevé 6 nids sur la tour à hirondelles et fixé 4 nichoirs à martinet à 
la place.  
 

 
 

 
 

Merci aux citoyens de Châtelat et Sornetan pour leur aide. 
 
A noter que nous avons démonté des nids posés aux mauvais endroits à Châtelat. Dans 
ceux-ci se trouvaient des petites capsules de terre glaise. Nous en avons découpé une et 
trouvé un insecte à l’intérieur. 
 



La Libellule 

 
J’ai fait des photos et soumis celles-ci à M. Monnerat, du CSCF (Centre suisse de la 
cartographie de la faune) à Neuchâtel. Sa réponse m’a étonné. En effet, il s’agit d’urnes 
(nids) de la Pélopée courbée (Sceliphron curvatum). C’est un hyménoptère (abeilles, 
guêpes, fourmis) qui a été observé pour la première fois en Suisse en 1999. In s’agit d’une 
espèce introduite. 
 
Sur la carte ci-après on y voit les observations à ce jour : 
 

 
 

 Urnes avec larves 
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6 mai 

 
Dans le clocher de l’école de Souboz, j’ouvre les nichoirs à martinets….L’un d’eux n’avait 
pas été fermé…Il y a 2 poussins (minimum) d’Etourneau sansonnet. Je laisse cette famille 
en paix. 
 

7 mai  

 
Vers la scierie Brunner et au le long du Chemin des nichoirs et gîtes, je pose deux nichoirs à 
passereaux.  
Au village, je tente de fixer des nids à hirondelles de fenêtre que j’ai récupérés à Châtelat. Ils 
étaient posés à un mauvais endroit. A peine la mise en place commencée que les nids se 
cassent….(du matériel peu fiable donc…).  
 
Il me faudra de l’aide pour poser d’autres nids à HFE. 
 

16 mai 

 
Avec Fernande nous réparons la barrière de la mare de Monible. Il fallait simplement 
remettre quelques vis…. 
 
Dans l’après-midi, Jean-Pierre (le neuchâtelois) m’aide à poser 5 nids à Hirondelles de 
fenêtre sous le toit du couple Juillerat C. et S. à Souboz. Merci à mon co-équipier. 
 
Le soir, le soussigné et trois membres de La Libellule assistent à une conférence sur les 
Hirondelles et Martinets à Pleigne. Ce village est habité par des amoureux des hirondelles. 
Ils ont placé quelque 600 nids et nichoirs depuis 35 ans. Ces dernières années, ils ont 
installé 2 tours à hirondelles et martinets. C’est à l’occasion de l’inauguration de la dernière, 
au centre du village, que la commission culture de Pleigne a invité une douzaine de sociétés 
qui œuvrent pour le bien des oiseaux. 
 
Plus de 70 personnes ont participé à une conférence donnée par Jacques Laesser, de la 
Station ornithologique suisse, puis aux interventions de 12 personnes qui ont présenté leur 
société, parlé de nature, de disparition, de tours à hirondelles, d’efforts vains, de réussites, 
etc. 
 
Une seule ombre à cette belle soirée, le temps d’attente avant la conférence et la durée de 
celle-ci…..Les rencontres ont été nombreuses mais le manque de temps n’a pas permis de 
nouer des contacts supplémentaires. 
 
J’ai présenté l’échec de la tentative de repeupler le village de Sornetan d’hirondelles de 
fenêtre.  
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La tour à hirondelles, martinets et chauve-souris de Pleigne…. 
 
 

21 mai 

 
Pose de 2 nids à Hirondelles rustiques chez Graber Jacques ; de nombreux individus volent 
dans et autour de la ferme. 
 
A Sornetan, je coupe de nombreuses branches aux fruitiers qui sont placés contre la clôture 
de l’ancienne école. C’était nécessaire si on veut que les hirondelles et les martinets 
viennent occuper nos nids de la tour.  
Les déchets sont emmenés à Celtor pour récupération. 
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25 mai 

 
La fête de la nature devait être belle…. 
Hélas pas à Sornetan ; personne ne s’était annoncé pour l’atelier « fabrication de maisons à 
insectes », Je me suis tout de même rendu à la salle des travaux manuels pour 09.00 heures 
pour recevoir une éventuelle personne qui aurait oublié de s’inscrire. Pas l’ombre d’un 
humain.  
Après un moment de déception, j’ai rendu les clés et m’en suis retourné à la maison. 
 
Pourquoi un tel manque d’intérêt ? Nous sommes éloignés des centres ? Le thème n’était 
pas porteur ? 
 
Qui ne tente rien n’a rien…mais dans ce cas, ce fut un échec. 
A méditer pour l’avenir ! 
 

08 mai 

 
Un énorme incendie détruit les locaux de la menuiserie Juillerat & Christen ainsi que les 
logements contigus à Sornetan. Ce désastre, avant tout humain, a également anéanti une 
petite colonie d’hirondelles de fenêtre qui logeaient sous le toit… 
Un effort de plus pour repeupler ce village de ce bel oiseau a échoué. 
Le lendemain, Gauvain Saucy a posé des nids sur la maison Bandelier, sise vis-à-vis, dans 
l’espoir que les oiseaux trouveront et auront accès à de nouveaux logements.1 
 

09 mai 

 
Fernande a nettoyé tous les panneaux didactiques. Ils en avaient besoin. 
Pendant ce temps, handicapé par des douleurs dorsales, j’ai constaté que les mares avaient 
besoin de soin aux alentours (coupes), que les orchidées étaient rares, que les mésanges 
avaient sans doute terminé leurs reproductions. Par contre, une femelle de Gobemouche 
noir nourrissait….  
 

27 juin 

 
Pour en finir avec les problèmes de la mare à Monible, nous posons une barrière le long du 
ruisseau à la demande du Conseil communal. Cette fois nous espérons que tous les 
protagonistes y trouveront leur compte. Nous profitons de couper un peu les abords de la 
mare. 
Merci à Maurice et Patrice pour leurs travaux et conseils. 
 
 
 
 

                                                           
1
 Les HFE ont accepté immédiatement ces nouveaux nids…. 
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7 juillet 

 
Notre société ayant participé à la réalisation du nouveau sentier nature de Bellelay, Romain 
Koller et moi-même sommes donc invités à l’inauguration.  
 
Nous sommes certains que ce sera un plus pour le site de Bellelay et que l’étang de la Noz, 
plus difficilement accessible au public, pourra accueillir les oiseaux, batraciens, libellules en 
toute tranquillité. 
 

16 juillet 

 
A l’aide de mon petit-fils et d’un petit cousin de France, j’ai posé 9 nouveaux nichoirs à 
passereaux le long du chemin des nichoirs et des gîtes et dans le verger de JP Carnal à 
Souboz.  
 

09 août 

 
Grand nettoyage de la mare de Monible. Nous fauchons, enlevons les algues, élaguons. 
Merci infiniment à Martin, qui a fauché à l’ancienne avec une faux, à Jean-Maurice, au 
soutien de Line et au râteau et commande de Jean-Luc. 
Line a découvert une Salamandre tachetée un peu au-dessus de la mare. Malheureusement 
cette dernière était morte, victime de la route. 
Dans la mare, une grenouille rousse, quelques jeunes tritons, des larves diverses et 
quelques têtards encore. 
 
Ensuite, avec Martin, je me suis rendu à la mare de l’Aulnaie le long du Tschaïbez. Martin a 
continué à faucher après un aiguisage en bonne et due forme. Pour terminer nous avons 
encore sorti un peu de vases, débris, bouts de bois, herbes de l’eau. Ici, tout était calme et 
seule une Libellule survolait les lieux. 
 
Nous avions prévu de continuer les travaux avec Markus le 10 août. La pluie, une machine 
out et un président fatigué ont eu raison de ce rendez-vous. Et dire que Markus voulait 
absolument se défouler….Merci à tous. 
 

23-25 août 

 
Dans le cadre de la Fête des Vents, Gauvain et moi avons donné des conférences en 
relation avec notre action « Sauvegarde des batraciens à Bellelay » Si celles de vendredi ont 
été suivies par plus de 120 enfants, celles du samedi n’ont pas rencontré le succès 
escompté et nous avons renvoyé celles prévues le dimanche ; avec l’accord des 
organisateurs. 
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Nous avons profité de faire une rencontre des bénévoles le samedi soir. Nous étions 13 
personnes (et deux enfants) qui avons bénéficié de la générosité des responsables puisque 
le souper nous a été offert.  
 
Sur la trentaine d’invitations, 6 autres bénévoles se sont excusés et nous n’avons reçu 
aucune nouvelles des autres….Dommage…. 

Septembre 

 
A plusieurs reprises je me suis rendu seul, avec Fernande ou mes petites filles vers les 
mares du Tschaïbez. Nous avons retiré le maximum de feuilles, débris, algues…J’ai 
également fauché alentours ainsi que vers les panneaux didactiques du Chemin des nichoirs 
et gîtes. 
 

07 octobre 

 
Entre deux pluies, nous nous promenons le long du Tschaïbez. Son lit est à sec…..ou 
presque par endroits. Ici et là, des arbres sont tombés et si on le les enlève pas ils se 
transformeront en barrage…. 
 
Il y a toujours de quoi attiser son envie de découvertes….Aujourd’hui, ce sont les 
champignons polypores prédateurs qui sont à l’honneur. A ce sujet, il faut rappeler que ce 
sont des décomposeurs capables de venir à bout d’un tronc de mélèze en….100 ans ! 
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Une feuille de Pétasite, qui atteint facilement 50 cm de diamètre, a reçu 
la visite d’une feuille d’érable….Remarquez la différence de taille….. ! 
 

18 octobre 

 
Ciel gris….je courre (c’est une image….) et je débroussaille une bonne 
partie des alentours des mares 2 et 3 du Tschaïbez….finalement sous la 
pluie fine et bienfaitrice  
 

21 octobre 

 
Rencontre avec Mme Comtesse E. nouvelle chargée d’affaires auprès de Pro Natura Jura 
bernois. Nous allons visiter toutes les mares du Tschaïbez puis nous discutons contrat de 
pérennité entre Pro Natura, la Commune et La Libellule. 
 
Idéalement, nous aimerions mener à bien ce projet encore en 2019. 

26 octobre 

 
Sous un beau soleil, Wildy, Martin, Gaby, Thibaut et Jean-Luc s’activeront au lieu-dit « Les 
Rosiers » pendant deux heures. Ils ont fauché tout le secteur et rendu ce lieu libre de 
pousses d’arbustes ou autre. Le travail a été accompli avec sérieux et efficacité. Merci à 
tous.  
 
Jean-Luc en a profité pour poser 3 nichoirs aux pins de l’endroit. De plus, nous avons prévu 
de conserver quelques branches et végétation sur environ 1 m carré dans le but de poser un 
nichoir favorable au muscardin. C’est le seul endroit où il a été observé ces dernières 
années. 
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(de g. à dr)  Wildy, Thibaut, Gaby… ! Ils sont sérieux en travaillant…Martin est invisible ! 

01 novembre 

 
Accompagné de Louis, Alban, Maël et Fernande, nous avons nettoyé l’étang en amont du 
Tschaïbez et ensuite celui de Monible. Ici, les garçons ont coupé toutes les pousses du 
saule. 

Décembre 

 
Les oiseaux sont plus nombreux aux mangeoires que l’an dernier. Il faut avouer que la 
nourriture fait défaut dans les haies, les forêts, les vergers. Les Geais des chênes sont 
particulièrement omniprésents.  
 

            Jean-Luc Brahier 


